
Nataly  Ponce:  «Los  delitos
podrían  intensificarse  por
crisis sanitaria»
¿Cuaĺ es su diagnośtico sobre la seguridad ciudadana en el
Peru ́antes de la COVID-19?

Considerando  los  datos  disponibles,  antes  del  estado  de
emergencia nacional declarado por la COVID-19, la delincuencia
venıá incrementańdose. De acuerdo con el Instituto Nacional de
Estadıśtica e Informat́ica (INEI), el 2018 finalizo ́con una
victimizacioń de 25,7%, esta se elevo ́en el 2019 a 26,6% y en
febrero de 2020 llego ́ a 27,3%. Este incremento fue
transversal, tanto en los delitos menores como en los delitos
de cierta complejidad o gravedad. Lo maś preocupante fue el
incremento de la victimizacioń violenta; es decir, los delitos
cometidos con armas de fuego paso ́de 9% en 2018 a 12,8% en
febrero de 2020.

 

¿Esta situacioń se ha detenido por la pandemia o se ha
agravado?

Un primer impacto del estado de emergencia y las otras medidas
adoptadas frente a la pandemia, como el toque de queda, fue la
reduccioń de las denuncias de delitos. Los datos de la Policıá
dan cuenta de una fuerte disminucioń de las denuncias entre
marzo y mayo pasado, debido principalmente a las restricciones
de movilidad para todas las personas.

 

Sin embargo, lo anterior no significa que la delincuencia se
detuvo. Solo se ha estacionado a raıź del contexto excepcional
que atravesamos. Ası,́ observamos que a partir de junio, la
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delincuencia esta ́volviendo a operar y a manifestarse.

 

¿Qué delitos podrián incrementarse?

Hay dos fenoḿenos diferenciados que corren el riesgo de
incrementarse. Por un lado, los delitos menores podrıán
aumentar debido a que nuevas personas se dediquen a este tipo
de  delitos,  quienes  antes  no  estaban  involucrados  con
actividades delictivas, o que los cometıán esporad́icamente.
Los  delitos  menores  incluyen  los  robos  en  las  calles  de
carteras, celulares, billeteras y otros bienes que, si bien
individualmente no representan grandes sumas econoḿicas,
afectan a la mayorıá de la poblacioń, lo cual es preocupante
en el contexto de la crisis econoḿica que atravesamos. Por
ejemplo, robar a un pequenõ comerciante el dinero de sus
ventas del dıá, o a un repartidor, su vehıćulo de trabajo,
generan un impacto econoḿico y social relevante.

 

Por otro lado, estań los delitos de mediana o alta complejidad
que, entre otros aspectos, se caracterizan por ser cometidos
por redes criminales estructuradas con experiencia en el uso
de armas de fuego. Estos delitos presentaban un aumento antes
de la pandemia y en los prox́imos meses podrıán incrementarse
debido a la intencioń de los criminales, de asegurar la
efectividad  de  sus  actividades  delictivas  mediante  la
violencia.

 

¿Hay un futuro escenario de inseguridad en el Peru?́

La seguridad en los futuros meses depende, en gran medida, de
las estrategias que de manera oportuna se disenẽn e
implementen en el sector pub́lico y privado, y de la capacidad
de ambos para coordinar y articular mutuamente, sumado a la



actitud de la poblacioń en general.

 

No hay un uńico escenario a futuro. Los escenarios pueden
variar considerando el comportamiento de diferentes variables.
Por un lado, estań los incentivos y la operatoria de las redes
criminales; pero, por otro lado, estań las medidas que el
Estado  adopta,  y  que  deben  incluir  un  fuerte  trabajo
multisectorial, y una soĺida coordinacioń con los gobiernos
regionales y municipales. También influirań las medidas de
prevencioń y autoproteccioń que adopte el sector privado,
desde las grandes empresas, hasta en los pequenõs negocios,
ası ́como las medidas de la propia poblacioń organizada para
prevenir ser vıćtima de un delito.

 

En el webinar sobre seguridad pub́lica y privada organizado por
la Comisioń de Seguridad Ciudadana y Empresarial de la CCL, se
presentaron propuestas. ¿Podriá senãlar algunas de ellas?

Sı.́ En primer lugar, planteamos que la crisis originada por la
COVID-19  exige  un  cambio  transversal  de  los  paradigmas
tradicionales de coḿo enfrentar la inseguridad, tanto en el
sector pub́lico como el sector privado. Hoy se requiere
impulsar esfuerzos de innovacioń, de maximizacioń de los
recursos pub́licos y privados disponibles y la priorizacioń y
focalizacioń en los territorios maś vulnerables, ası ́como una
fuerte articulacioń y apoyo colaborativo.

 

Para el sector pub́lico, propusimos que el Estado garantice la
presencia policial en las calles, lo cual es difıćil pues el
personal policial esta ́agotado debido a su labor de proteccioń
frente a la pandemia. No obstante, es necesario que la Policıá
atienda los focos territoriales con mayores riesgos al delito,
y también articule con el serenazgo, con las juntas vecinales



y  con  los  recursos  de  la  seguridad  privada.  Asimismo,
consideramos que las capacidades de inteligencia operativa son
una fortaleza de nuestra institucioń policial, y hoy es tiempo
de capitalizar la experiencia y el conocimiento policial en
este aḿbito.

 

También, para el sector pub́lico, sugerimos instalar una mesa
de trabajo conformada por las instituciones del sistema de
justicia: Policıá, Ministerio Pub́lico, Poder Judicial y
Defensa Pub́lica con una agenda comuń de cara a la seguridad y
administracioń de justicia derivada de la pandemia. Es
fundamental implementar respuestas articuladas que diferencien
los  delitos  menores  y  la  delincuencia  de  mediana  o  alta
complejidad.

 

Ademaś, para el aḿbito pub́lico, sugerimos impulsar la
transformacioń digital en la Policıá, de tal manera que la
poblacioń cuente con mecanismos alternativos de denuncia y
otros servicios policiales, sin la necesidad de acudir a las
comisarıás. En el 2018 se instalo ́una comisioń multisectorial
conformada por especialistas policiales y por miembros de la
Secretarıá de Gobierno Digital, Reniec, entre otras entidades.
Es necesario retomar el rumbo para acelerar la digitalizacioń
de la Policıá, no solo para reducir los riesgos de contagio de
la COVID-19 en la poblacioń y en el personal policial, sino
también aportara ́a reducir la carga de trabajo en las unidades
policiales,  los  costos  en  dinero  y  el  tiempo  para  la
ciudadanıá y el Estado.

 

¿Y por el lado del sector privado?

El papel del sector privado es crucial en los siguientes meses
pues la reactivacioń econoḿica es importante para el



desarrollo del paıś. En ese marco, es fundamental que el
sector empresarial invierta recursos en la prevencioń de
riesgos de seguridad en sus cadenas productivas y comerciales.
El reto es complejo pues son tiempos muy difıćiles para la
economıá, pero por el mismo motivo, es necesario cuidar al
personal y a los recursos involucrados en la reactivacioń
econoḿica. La articulacioń del sector privado con la Policıá y
el sistema de justicia es importante, pero también lo es la
aplicacioń de medidas de autocuidado. Habra ́ empresas que
cuenten  con  recursos  para  instalar  sistemas  de  alarmas  o
contar con seguridad privada, pero también aquellas que no
cuenten  con  esos  recursos,  pueden  implementar  acciones  de
prevencioń y respuesta raṕida frente a los delitos.

 

¿Qué acciones realiza la Comisioń de Seguridad Ciudadana y
Empresarial de la CCL?

Desde que asumimos la Presidencia de la Comisioń en abril
pasado, hemos presentado un conjunto de propuestas al Poder
Ejecutivo, en primer término, para prevenir y controlar el
contagio de riesgo en la Policıá, y, en segundo término, para
fortalecer la seguridad ciudadana y el orden interno en el
contexto de la pandemia. Asimismo, en mayo, organizamos el
webinar pub́lico Seguridad Pub́lica y Privada en tiempos de
COVID-19 – coronavirus, que conto ́con expertos nacionales e
internacionales.

 

Asimismo, desde el anõ pasado, nuestra Comisioń apoya el
Patronato Barrio Seguro que brinda becas de estudio a jov́enes
de territorios vulnerables.

 

Hoy estamos disenãndo nuevas propuestas para el sector pub́lico
y privado en materia de seguridad pub́lica y privada, y



esperamos aportar al diaĺogo constructivo. Consideramos que la
gran tarea que todos tenemos es sumar y contribuir para que el
paıś supere el complejo escenario que atravesamos.

 

¿Qué opinioń tiene la comisioń que dirige sobre la posible
ampliacioń del toque de queda?

Sı.́ Consideramos que es pertinente ampliar el toque de queda
hasta  septiembre  para  prevenir  y  controlar  el  riesgo  del
contagio de COVID- 19 en los territorios maś crıt́icos.
Respaldamos la continuacioń del toque de queda focalizado
territorialmente a fin de preservar la salud pub́lica, la cual
aportara ́indirectamente a controlar los riesgos de inseguridad
pub́lica y privada.


